



En 3 años localizan más de 2 mil fosas en el país

Reportaje

RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

Del 1 de diciembre de 2018 al 4 de noviembre de 2021 fueron localizadas 2 mil 4 fosas clandestinas en el país, de donde fueron exhumados 3 mil 335 cuerpos, detalla un informe del Comité contra las Desapariciones Forzadas (CED) de Naciones Unidas.

El documento fue entregado a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y después remitido al subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alejandro Encinas, en abril de este año.

El informe "confidencial" está en poder de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y lo hicieron público los *hacktivistas* Guacamaya. En este se menciona que mil 336 cuerpos han sido identificados y mil 19 fueron entregados a sus familiares.

También indica que los cinco estados que en dicho periodo concentraron el mayor número de fosas clandestinas, con mil 64 que corresponden a 53.09 por ciento del total, son:

Veracruz, 296 (14.77 por ciento); Sinaloa, 245 (12.23 por ciento); Guerrero, 199 (9.93 por ciento); Colima, 190 (9.48 por ciento), y Guanajuato, 134 (6.69 por ciento).

En tanto, los cinco estados que concentran el mayor número de

cuerpos exhumados, 2 mil 188 que suman 65.61 por ciento del total, son:

Jalisco, mil 107 (33.19 por ciento); Sinaloa, 368 (11.03 por ciento); Colima, 270 (8.10 por ciento); Guanajuato, 236 (7.08 por ciento), y Veracruz, 207 (6.21 por ciento).

De igual manera, se detalla que de 2006 al 4 de noviembre de 2021 se documentó el hallazgo de 4 mil 839 fosas clandestinas y 8 mil 278 cuerpos exhumados.

Las cinco entidades que en dicho periodo concentraron el mayor número de fosas clandestinas, 2 mil 399 que corresponde a 49.58 por ciento del total, son:

Veracruz, 620 (12.81 por ciento); Tamaulipas, 528 (10.91 por ciento); Guerrero, 459 (9.49 por ciento); Sinaloa, 446 (9.22 por ciento), y Chihuahua, 346 (7.15 por ciento).

Además, cuatro estados y la Fiscalía General de la República (FGR) agrupan el mayor número de cuerpos exhumados, 4 mil 175 en dicho periodo, que corresponden a 50.43 por ciento del total:

Jalisco, mil 399 (16.90 por ciento); FGR 797 (9.63 por ciento); Sinaloa, 728 (8.79 por ciento);

Guerrero, 646 (7.80 por ciento), y Chihuahua, 605 (7.31 por ciento).

Los datos proporcionados también mencionan que en los dos primeros años de este gobierno se reportó la desaparición y no localización de 17 mil 792 personas, el más alto en la historia del país, cifra que superó los dos últimos años del sexenio de Enrique Peña Nieto, que registró 15 mil 630 casos.

Hasta 2021, la cifra de personas desaparecidas y no localizadas descendió en 6 mil 369.

El informe "confidencial" específica que de 2006 a 2021 en México 76 mil 837 personas desaparecieron y no están localizadas, número que es mayor a los 15 mil 873 casos denunciados de 1964 a 2005.

Asimismo, de diciembre de 2018 al 14 de noviembre de 2021, diez estados concentran el mayor número de personas no localizadas. Estos son:

El Estado de México con 752, lo que representa 17.96 por ciento; Ciudad de México, 580 (13.86 por ciento); Nuevo León, 432 (10.32 por ciento); Jalisco, 302 (7.21 por ciento); Zacatecas, 286 (6.83 por ciento).

Tamaulipas, 207 (4.95 por ciento); Michoacán, 180 (4.30 por ciento); Guerrero, 132 (3.15 por ciento); Morelos, 125 (2.99 por ciento); Guanajuato, 119 (2.84 por ciento), que suman 3 mil 115 personas, lo que representa 74.41 por ciento.

Según la información, entre 2006 y 2021 hubo un crecimiento superior a 98 por ciento de las desapariciones en el país. ■

Según los datos, de 2006 a 2021 desaparecieron 76 mil 837 personas en México, más que en los 40 años previos